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Школа в деревне 
Купчино
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для купчинцев

Мост между 
жителями и РЖД

В конце XIX века в Купчине 
открылась земская школа

Караоке в парке Интерна-
ционалистов – это веселье, 
беззаботность и прекрасное 
настроение

На встрече в КРТИ купчинцы 
и специалисты ведомств 
обсудили реконструкцию 
Цимбалинского моста 

Капустные гулянья, выставка ретроавтобусов, чеканка монет и капустный рейв – в окрестностях 
Фарфоровского поста прошел первый в истории района фестиваль «Купчинский кочан – 2021».
Новый праздник – это возрождение старых традиций. «Муниципальное обозрение» подробно рас-
сказывает, чем запомнился необычный фестиваль
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А из нашего 
окна – 
площадка 
новая видна
Шумно, весело и празднично 
во дворе дома 20/3 на 
Софийской улице отметили 
открытие новой детской 
площадки. Событие по-
настоящему знаковое – это 
первый большой проект 
нынешней команды 
муниципалитета № 72

«Купчинский кочан» – это большой фестиваль, где выступали артисты, работали кузница, парк деревянных игр, лекторий, собственный 
мини-зоопарк и не только
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Ремонтируем ограждения, 
восстанавливаем газон

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

На территории нашего муниципалитета продолжаются сезонные работы по благоустройству: подрядчики устанавливали новые 
вазоны и урны, восстанавливали газон и ремонтировали ограждения.

В сентябре специалисты привели 
в порядок газонные ограждения 
сразу по 31 адресу: на улице Белы 

Куна, 13/2; 13/3; 27; 7/2; 15/1; 15/4; Праж-
ской, 52/1; Софийской, 32/1; 37/3; 27/4; 
40/1; 40/3; 42/2; 44; 46/2; 48/1; 37/5; 41/1; 
Турку, 12/2; 17/2; 20/2; 21/2; 22/1; 22/2; 
24/1; 25; 27/1; 32/3, а также на проспек-
те Славы, 40/4 и Южном шоссе, 58.
Отдельное внимание газонам. Семена 

зеленой травы посеяли на Софийской 

улице, 20/3–20/4; Турку, 12/2; 12/6; 20/1; 
проспекте Славы, 40/3, 60; Бухарестской, 
88; Белы Куна, 7/5; Пражской, 22; Южном 
шоссе, 68 и на Фарфоровском посту, 34.
Кроме того, подрядчики восстанови-

ли плиточное или набивное покрытие 
пешеходных дорожек по пяти адресам: 
Софийская улица, 30/1; Пражская улица, 
17; 35; 40; 46.
Разукомплектованных  автомоби-

лей в округе стало меньше – убрано 

три машины на Софийской, 20/1; 26/2; 
38/2. А вот малых архитектурных форм, 
наоборот,  прибавилось. Новые  урны 
установили на проспекте Славы, 38/1 
(1 шт.); Пражской улице, 37/3  (2 шт.); 
Софийской, 30/2 (2 шт.); 32/2–32/3 (1 
шт.); 41/1 (1 шт.); 48/1–48/2 (8 штук на 
двух детских площадках). Появились 
и три новых вазона для цветов: про-
спект Славы, 52/1 – два вазона слева 
и справа от дорожки к 12-й парадной; 

Фарфоровский пост, 34 – один вазон 
напротив первой парадной.
Помимо этого, в сентябре рабочие 

отремонтировали крышу контейнерной 
площадки на Белы Куна, 5.

Восстановление газона на проспекте Славы, 60

Цимбалинский путепровод

Ремонт ограждений на Софийской, 41/1 Новая урна на Софийской, 41/1

15
новых урн появились 
в округе в сентябре

ПРОБЛЕМНЫЙ ВОПРОС 

Цимбалинский мост между жителями и РЖД
14 сентября на встрече в Комитете по развитию транспортной инфраструктуры купчинцы и специалисты транспортных ведомств обсуди-
ли проблемы, возникшие из-за реконструкции Цимбалинского путепровода и строительства скоростной железнодорожной магистрали.

Как выяснилось, новый Цимбалин-
ский путепровод будет возводиться 
в два этапа. В рамках первого РЖД 

построит один двухполосный мост и, пе-
реключив на него движение транспор-
та, приступит к сносу старинного моста. 
После его сноса построят второй двух-
полосный мост. Новый путепровод при-
близится к жилым домам, а зеленая зона 
вдоль улицы Белы Куна станет уже на 
6 метров. Взамен жителям пообещали 
шумозащитные экраны и стеклопакеты. 
Почему путепровод был спроектирован 
в сторону жилой застройки, а не пром-
зоны, так и осталось неясным.
Новые транспортные подходы к мосту 

будет строить город. Проект также разде-
лен на два этапа. Первый – присоединение 
нового моста к улицам Белы Куна и Цим-
балина, а также строительство подъезда 
к Фарфоровскому посту через сквер за 
домом 27 по улице Белы Куна. Второй 
этап – возможное строительство проез-
да под новым мостом, для выезда через 
промзону на Софийскую улицу – жители 
Фарфоровского поста просили сделать 

его взамен нынешней насыпи, чтобы их 
машинам не пришлось колесить по жило-
му кварталу. Это предложение еще будет 
обсуждаться с местными жителями.
Из руин киноархива на улице Белы 

Куна,  28  снесут  лишь  два  флигеля, 
а главное здание, несмотря на прось-
бы жителей, оставят – оно оказалось 
в стороне от стройки. Лестниц на путе-
провод тоже не будет – по нормативам 

их пришлось бы снабжать лифтами для 
инвалидов. КРТИ этого делать не хочет.
Реконструкция Цимбалинского путе-

провода напрямую связана с запуском 
высокоскоростной железнодорожной 
магистрали Москва – Санкт- Петербург. 
И вместо того, чтобы проложить ее трас-
су по своей территории, в РЖД решили 
использовать городские земли западнее 
пассажирских путей. При этом аварий-

ные дома № 2 и № 4 на северной стороне 
Фарфоровского поста, вероятно, снесе-
ны не будут – они достаточно удалены 
от магистрали. А вся первая линия до-
мов вдоль платформы «Фарфоровская» 
и старинный вокзал пойдут под снос.
Дом № 34 не представляет исто-

рической ценности, а вокзал и крас-
нокирпичные дома № 40, 44, 48 и 54 
имеют право на статус выявленных па-
мятников. Депутат Оксана Дмитриева 
предложила расселить их и, приспо-
собив под иные нужды, сохранить как 
парадный железнодорожный фасад на 
въезде в город. Ценность этих домов 
подтвердил и другой участник встре-
чи – заместитель председателя петер-
бургского Общества охраны памятни-
ков Александр Кононов. Однако шанс 
сохранить дореволюционные здания 
невелик – ведь, как правило, Комитет 
по охране памятников принимает реше-
ния исходя из интересов бизнеса, а не 
исторической или культурной ценности.

Текст и фото: Ольга Ясененко
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А из нашего окна – площадка новая видна
КОМФОРТНАЯ СРЕДА 

Шумно, весело и празднично во дворе дома 20/3 на Софийской улице отметили открытие новой детской площадки. Событие по-настоя-
щему знаковое – это первый большой проект нынешней команды муниципалитета № 72. При проектировании площадки они старались 
учесть все пожелания жителей: не только взрослых, но и самых главных пользователей игрового комплекса – подростков.

Детскому  воображению  в этих 
«Кубиках»  действительно  есть 
где  развернуться –  трехъярус-

ный игровой комплекс весь состоит из 
лесенок, тоннелей, горок и иллюминато-
ров. Морское судно или космический ко-
рабль – тут каждый может выбрать игру 
себе по душе. Важно, что на новой пло-
щадке можно «лазать и прятаться» – это-
го и хотела местная детвора. Подростки 
сетовали, что на территории округа им 
катастрофически не хватает мест для 
досуга, ведь большинство детских пло-
щадок рассчитаны совсем на малышей. 
Теперь во дворе на Софийской весело 
проводить время смогут и школьники.
Новая  площадка  действительно 

выделяется на фоне других местных 
объектов, ведь она оснащена, что на-
зывается, по последнему слову игровой 
техники. Так, например, это первое во 
Фрунзенском  районе  общественное 
пространство с батутами. Это, кстати, 
еще одна просьба местной детворы. Ба-
туты вмонтированы прямо в покрытие 
игрового комплекса. Сама технология 
не новая – ее давно облюбовали дети 
из других районов Петербурга. Правда, 
у родителей все же есть опасения по 
поводу техники безопасности: «А что, 
если прыгать сильно?». Производители 
батутов заверили, что они выдержат 
вес взрослого человека.
Еще  одно  новшество  площадки – 

первый в Петербурге уличный стере-

оскоп. В нем размещена уникальная фо-
тография, сделанная в этом же дворе, 
на этом самом месте 9 мая 1980 года.
От ярких цветов на площадке отка-

зались намеренно – чтобы площадка 
органично вписалась в зеленый двор. 
При строительстве пострадало только 
одно дерево – под снос ушел старый 
тополь. Зато рядом появились десятки 
новых кустов и шесть больших кленов, 
а также горная сосна.
Открытие новой детской площадки 

состоялось в день фестиваля «Купчин-
ский кочан – 2021». На церемонию при-
шли депутат Госдумы Оксана Дмитриева, 
представители районных властей, муни-
ципальные депутаты и сотрудники мест-
ной  администрации муниципалитета 

№ 72. «Я очень горжусь этим проектом, 
лично принимал участие во всех этапах 
проектирования и строительства. Это 
большая работа и нашего депутатского 
корпуса, сотрудников муниципалитета, 
и местных жителей. Спасибо вам всем 
за это», – отметил глава муниципального 
образования № 72 Павел Швец.
Во время церемонии Павел Швец 

также вручил благодарственные письма 
представителям строительных компа-
ний, которые воплотили новый объект 
в жизнь. Затем детям предоставили 
возможность  всем  вместе  открыть 
площадку – они перерезали зеленую 
ленточку под торжественное «Ура!».
Жительница округа Елена Филато-

ва привела на праздник внучку: «Зная, 
как  трудились  строители, можно им 
только похлопать. Очень современная 
площадка!».
После торжественной части веселье 

продолжилось. Юных жителей развле-
кали герои популярного мультфильма 
«Маша и медведь»: ребята водили хоро-
воды, участвовали в подвижных играх, 
отгадывали загадки и, конечно же, те-
стировали новые горки, качели и батуты.

Лев Кузнецов

«Я горжусь этим проектом, 
лично принимал участие во 
всех этапах проектирования 
и строительства. Это большая 
работа и нашего депутатского 
корпуса, сотрудников муници-
палитета, и местных жителей. 
Спасибо вам всем за это».

Павел Швец,
глава муниципалитета № 72

Вид сверху на новую площадку на Софийской, 20/3

Юных жителей на открытии площадки развлекали аниматоры

Дворовая территория на Софийской до реконструкции

Батуты вмонтированы в покрытие площадки
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Купчинский кочан 2021 
и фестиваль ретротранспорта

СОБЫТИЯ 

Капустные гулянья, выставка ретроавтобусов, чеканка монет и капустный рейв – в окрестностях Фарфоровского поста прошел 
первый в истории района фестиваль «Купчинский кочан – 2021». Издревле на территории Купчина выращивали капусту, а затем 
с размахом отмечали окончание сбора урожая. Новый праздник – это возрождение старых традиций. «Муниципальное обозрение» 
подробно рассказывает, чем запомнился необычный фестиваль.

На злаковом поле – 
капустные кочаны
Фестиваль «Купчинский кочан – 2021» 
развернулся сразу в нескольких локациях: 
на площадке у дома Фарфоровский пост, 
52; в сквере «Кольцо» и на детской пло-
щадке у дома по Софийской улице, 30/2.
Основным же местом действия ста-

ло «Злаковое поле» – сквер за домом 
20/4 по Софийской улице. Здесь стояла 
большая сцена, а огромная поляна была 
украшена кочанами капусты – как будто 
ее урожай только что собрали, но не 
успели вывезти.
Ведущая Тетушка Капуста рассказа-

ла, что 25 сентября на Руси отмечали 
праздник Сергея Капустника – в этот 
день квасили капусту, шутили, танце-
вали, в общем, весело проводили время. 
«Сотни лет наши предки по берегам реки 
Волковки выращивали капусту. И мы 
решили завести необычную традицию 
здесь,  на  этом  замечательном поле, 
рядом с историческим Фарфоровским 
постом, чтобы привлечь внимание жите-
лей к истории нашего района. Надеюсь, 
что праздник «Купчинский кочан» вам 
понравится, и мы будем отмечать его 
каждый год», – обратился к гостям фе-
стиваля Павел Швец. И, действительно, 
фестиваль «Купчинский кочан» напом-
нил нам о тех далеких временах, когда 

наш город окружали совхозы и деревни, 
где соседи знали друг друга в лицо, и все 
праздники встречали вместе.
После официального вступления для 

гостей  началось  веселье. Шутливый 
купчинский гимн «Мы не читали Гашека 
и плохо знаем Фучика» пел сам автор, 
купчинский бард Александр Дурасов. 
Тетушка Капуста проводила смешные 
конкурсы – кочаны наряжали невестами, 
очищали до кочерыжек, шинковали в ба-
дьях, а потом все вместе дружно вспоми-
нали названия разных капустных блюд.
А еще выступали артисты. Ансамбль 

«Бархат»  и танцевальный  коллектив 
«Дольче Вита» душевно исполняли рус-
ские песни, а дуэт «Цыганочка» – знако-
мые всем цыганские романсы. Прекрас-
ную программу представила купчинская 
детская студия Music Station – ребята 
пели,  танцевали,  рассказывали  за-
бавные истории, а хореограф Андрей 
Ключко провел для гостей фестиваля 
танцевальный мастер- класс.
Злаковое поле на время преврати-

лось в большую, веселую деревню. Стены 
палатки с мастер- классами украшены 
интересными картинами купчинских ху-
дожников, а розы за столом для «резьбы 
по овощам» были сделаны из лепестков 
капусты. В палатке мастер- классов весь 
день было многолюдно: одни уносили 

с собой искусно сплетенную ленточку 
из разноцветной пряжи, а другие – са-
модельную замысловатую вкусняшку. 
«Праздник захватывает дух! И детям 
очень интересно, и самому любопытно. 
Моя дочь Юлия занималась вырезанием 
цветов из моркови», – рассказала жи-
тельница округа Ольга Морозова.
В парке деревянных игр для жителей 

подготовили национальные игры разных 
народов и те, что мастера проекта «Ву-
дпарк» придумали сами. Диву даешься, 
сколько необычного можно сделать из 
простых деревяшек – и для ума, и для 
ловкости, и просто для удовольствия!
В самой  большой  палатке  была 

устроена фотозона с сеном, тележкой 
и спелыми, пузатыми овощами. Фото-
графировались все – и мамы, и малыши 
и даже артисты!
А вот найти кузницу оказалось не-

просто – мастер- класс «Чеканка мо-
нет» спрятался в укромном уголке за 
палаткой с аквагримом. Чтобы выковать 
себе памятную эмблему «Купчинский 
кочан» – ведь для этого нужно было 
обойти весь фестиваль, во всем поуча-
ствовать и украсить свой путевой лист 
аж четырьмя штампами.
На краю веселой деревни, как и по-

ложено,  паслись  коза  с барашком, 
а в клетках сидели два кролика и два 
веселых гуся – один серый, другой бе-
лый. У дороги стояла корчма, в которой 

всех – гулять так гулять – бесплатно 
угощали тушеной капустой!

Прикоснуться к истории
Станция Фарфоровская была окутана но-
стальгией – осенние листья, старинные 
домики, шум поездов… Советские автобу-
сы из музея Retro Bus и от «Пассажирав-
тотранс» выстроились на привокзальной 
площади, словно ожидая пассажиров с ле-
нинградской электрички: ЛиАЗ-677М «Лу-
ноход», ЛАЗ-695Н «Наташа», Икарус-256 
и Икарус-55 «Люкс». Казалось, что вот он, 
тот город, «тихий как сон», где компостер 
до сих пор выбивает дырочки на билетах…
Гости фестиваля практически бес-

прерывно входили и выходили из ав-
тобусов. Особенно понравился «Луно-
ход» – у него в салоне стояло пианино! 
То и дело из салона желтого автобуса 
слышны были незамысловатые мелодии 
тех, кто решил опробовать инструмент. 
Что нужно сохранить, а что отпра-

вить на свалку истории? Такой сложный 
вопрос задали жителям сотрудники куп-
чинских библиотек. Деревянные счеты, 
стеклянный кувшин, альбом с марками? 
«У меня в детстве вот такие же марки 
были, сохраняем!» – уверенно решила 
гостья праздника. Весь этот день по 
Фарфоровскому посту шли экскурсии, 
а в здании железнодорожной станции 
«Фарфоровская» появился историче-
ский информационный стенд.

Злаковое поле на время превратилось в большую веселую деревню 

Выступления артистов Икарус-55 «Люкс». Фото: Ольга Ясененко

В палатке мастер-классов весь день было многолюдно
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Идею устроить уличную караоке- 
вечеринку предложили зрите-
ли летних кинопоказов в парке 

Интернационалистов.  А в муниципа-
литете № 72 ее оценили и решили по-
пробовать – почему бы нет? И вечером 
28 августа, когда лучи солнца гитарны-
ми струнами потянулись с крыш к ступе-
ням Купчино- арены, в парке зазвучала 
музыка.
Участвовать в караоке очень про-

сто – нужно глубоко вдохнуть, быстро 
подойти к ведущему и заказать «мину-
совку» любимой песни. А у диджея, как 
в Греции, все есть – твисты с рок-рол-
лами, шансон русский с французским, 

ДОСУГ 

Караоке для купчинцев в вечернем парке
Если вы умеете петь – это здорово! А если нет – тоже не беда. Ведь когда вы набрались храбрости и взяли в руки микрофон, вас 
обязательно ждут поддержка зрителей и их аплодисменты. Караоке в парке Интернационалистов – это веселье, беззаботность 
и прекрасное настроение.

ритмы советской и зарубежной эстрады, 
и, конечно же, бессмертные хиты люби-
мого радио. Так и поступили купчин-
цы – юные и совсем взрослые, опытные 
и лишь начинающие попадать в ритм 
и ноты. Тем, кто еще не почувствовал 
себя звездой, помогали друзья – ведь 
петь компанией в два микрофона весе-
ло и совсем не страшно.
Досталось всем, от Аллегровой до 

Линдеманна, но самой необычной певи-
цей стала узбекская девушка, исполнив-
шая песню на родном языке. А на второй 
вечеринке, 11 сентября, любимцем пу-
блики стал исполнитель с роскошным 
контр- тенором.

Специальный  приз  смело  можно 
было дать малышам, уверенно штурмо-
вавшим непонятные, но крутые взрос-
лые песни. А еще наши крохи танцевали 
так, что провода генератора на всякий 
случай вжимались в землю. Не отста-
вали и взрослые – ведь от некоторых 
песен ноги сами пускались в пляс. Но 
все обошлось, провода остались целы, 
и музыка звучала не смолкая.
На парк незаметно опускался вечер, 

строчки текстов на экране становились 
все четче. А когда зажглись абажур-
чики фонарей, атмосфера на ступенях 
амфитеатра стала уютной, почти до-
машней. К уже распевшимся талантам 

подходили припозднившиеся и просто 
гуляющие, и под конец у микрофона со-
бралась целая очередь. Песни лились 
одна за другой до десяти вечера, и лишь 
в положенное время музыка стихла.
Вечера  караоке  подарили  пре-

красное  настроение  и бурю  эмоций. 
И муниципалитет решил продолжить 
их в новом сезоне. «Караоке сделаем 
чаще. И еще танцы попросили жители – 
следите за нами и приходите!» – поо-
бещала глава местной администрации 
муниципалитета № 72 Ольга Тенищева. 
Еще бы – конечно, придем!

Текст и фото: Ольга Ясененко

Свобода, самовыражение 
и движ
Было на фестивале и потайное место – 
подростковый спот в сквере «Кольцо» 
стал «Территорией свободы, самовы-
ражения и движа».
В одной из палаток организовали 

лекторий. Там ребята общались с психо-
логами, обсуждали актуальные пробле-
мы. Специалист проекта «Тебе поверят» 
говорила с ребятами о насилии – почему 
эта проблема пугает, как на нее обычно 
реагирует общество, а также как справ-
ляться с насилием и последовательно 
на него реагировать.
Коснулись и темы урбанистики. Для 

этого  была  проведена  специальная 

лекция в двух частях. В первой, «тео-
ретической», с подростками поговори-
ли о будущем купчинского спота, а во 
второй – практической – они, при под-
держке организаторов, сами построи-
ли арт-объект – скамейку из бетонных 
блоков.
Рядом их сверстники из городского 

молодежного  клуба  «Эллада»  учили 
малышей расписывать баллончиками 
«Стену самовыражения» – вот если бы 
такие стояли в каждом дворе!
Модники приняли участие в свопе 

от стилиста из магазина «Спасибо 15». 
А еще в сквере учились плести узел-

ки на счастье, обменивались вещами 
и украшали себя блестками.

Капуста на рейве
Ярким завершением праздника стал 
«Капустный рейв». Те, кто застал рей-
вы 90-х годов, теперь стали «старшим 
поколением», но даже им вряд ли дове-
лось отрываться на краю кукурузного 
поля под осенним дождем, в аквагриме, 
резиновых сапогах и под зонтиком. Вот 
такое действо устроили деятели куп-
чинского андеграунда Deface Blastrr, 
ID Molotov, Fuckir, Юрий Dj Yuriy Reizqr 
с Купчинской, Анюта Ann Fun с Будапеш-
тской, Антон с Загребского. Было круто, 
жители просили повторить еще раз, но 
на будущее все же решили перенести 
рейвы подальше от домов.
С праздника все гости уходили с по-

дарками. Кому-то досталась чеканная 
монета, кто-то захватил книгу Дениса 
Шаляпина «С чего начинается Купчино», 
и почти все набрали с собой капустных 
кочанов. Их уносили в детских коля-

сках, рюкзаках, велосипедных корзи-
нах и даже в капюшонах. Прекрасный 
получился праздник, и жаль только, что 
нельзя было находиться везде и сразу. 
Первые блины всегда выходят комом, 
а первые кочаны – нет!

Ольга Ясененко, Лев Кузнецов

Приглашаем жителей получить 
бесплатно книгу Дениса Шаля-
пина «С чего начинается Купчино» 
в часы работы муниципалитета 
на  Пражской  улице,  35:  пн-чт 
9:00–18:00,  пт  9:00–17:00  (пе-
рерыв 13:00–14:00). Выдаем по 
одной книге на семью, чтобы как 
можно больше людей смогли по-
знакомиться с историей Купчина.

Капустный рейв на злаковом поле 

Участвовать в караоке очень про сто – нужно глубоко вдохнуть, быстро подойти к ведущему и заказать «минусовку» любимой песни

В сквере «Кольцо» учили рисовать баллончиками Два веселых гуся – один серый, другой белый
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Мифы о пользе мусоросжигания
ЭКОЛОГИЯ 

В прошлых выпусках мы разобрались, что такое маркировка на товаре и где ее искать. Но в то же время появляется мысль, а не 
проще ли просто все отходы складывать в одну кучу и сжигать, получая при этом энергию? Звучит очень красиво и просто, но так 
ли это на самом деле?

Миф 1: Сжигание отходов позволяет 
сократить их объем и обезвредить.
Реальность: при сжигании твердых 
коммунальных отходов (ТКО) твердые 
вещества превращаются в газообраз-
ные и занимают все предоставленное 
им пространство. Эти газы включают 
парниковый газ СО2, полиароматиче-
ские углеводороды, диоксины и диок-
синоподобные вещества, которые яв-
ляются токсичными и канцерогенными.
После сжигания отходов также обра-

зуются зола и шлак, требующие специ-
ального обращения.
Таким образом, в результате сжи-

гания объем мусора не уменьшается, 
а переходит из твердого в газообразное 
состояние. При этом газ контролировать 
сложнее, чем твердые отходы.

Миф 2: Проблема диоксинов решена, 
жить рядом с мусоросжигательными 
заводами безопасно.
Реальность: Долгосрочное исследова-
ние выявило значительное превышение 
выбросов диоксинов на мусоросжига-
тельном заводе (МСЗ) в Нидерландах. 
Причем МСЗ относится к заводам ново-
го поколения. Во время исследования 
происходили вынужденные перерывы 
в работе МСЗ: ремонт и профилактика, 
аварийные остановки. Именно на этих 
этапах были зафиксированы предель-
ные выбросы диоксинов.
Помимо диоксинов, диоксиноподоб-

ных веществ, бензпиренов и фуранов 
при сжигании отходов образуются мел-
кодисперсные частицы. Эти частицы 
могут вызывать тяжелые заболевания 
дыхательной системы и других органов, 
вплоть до онкологии.

Миф 3: Сжигание отходов решит про-
блему свалок, настоящих и будущих.
Реальность: Будущие МСЗ рассчитаны 
на вновь образующиеся отходы. Никто не 
планирует сжигать существующие свал-

ки. Даже в Европе, где есть потребность 
в освобождении полезной площади, не 
везут отходы с полигонов на МСЗ. Это 
связано с тем, что различные вещества на 
полигоне могут вступать в реакцию друг 
с другом. Сжигание такой смеси приведет 
к непредсказуемым последствиям.
Также строительство МСЗ не пре-

дотвратит появление новых полигонов. 
Учитывая, что в России каждый год об-
разуется около 60 млн тонн ТКО, а по-
сле сжигания объем уменьшается до 
10%, потребуется где-то захоранивать 
шесть миллионов тонн токсичной золы 
и шлака ежегодно.

Миф 4: Переработка и мусоросжигание 
не мешают друг другу.
Реальность: Когда страна уходит от 
полигонного захоронения, строит МСЗ 
и развивает переработку, сначала нет 
жесткой конкуренции за сырье. Борьба 
за ресурсы начинается позже.
Как пример  симбиоза переработ-

ки и мусоросжигания часто приводят 
опыт Швеции, где сначала построили 
много МСЗ, а потом начали развивать 
отрасль  переработки.  Такой  подход 
привел к тому, что мусоросжигатель-
ным заводам стало не хватать сырья, 

возникла необходимость завозить отхо-
ды из-за рубежа. Эту историю облекли 
в красивый миф, что Швеция настолько 
хорошо справилась со своим мусором, 
что даже вынуждена его закупать. Дей-
ствительно вынуждена, но совсем по 
другой причине.
Из-за «прожорливости» МСЗ в боль-

шинстве стран, где применяется му-
соросжигание, в печь попадает даже 
пластик, который можно переработать. 
Так как с точки зрения неустойки, кото-
рую может понести потребитель услуг 
завода, выгоднее сжечь эти пластики, 
чем переработать.

Миф 5: Европа решила проблему отхо-
дов за счет мусоросжигания.
Реальность: На совместном заседании 
Совета по правам человека представи-
тели Швеции говорили, что их опыт не 
вполне удачный. Теперь для закрытия 
МСЗ требуется разработка программы 
перехода на другие источники энергии. 
Из-за необходимости обеспечивать за-
грузку МСЗ не предпринимаются меры 
по предотвращению и сокращению об-
разования отходов, тормозится перера-
ботка или одобряется импорт отходов.
В целом европейские страны произ-

Остались вопросы?
По вопросам, касающимся раздель-
ного сбора отходов – обращайтесь 
на горячую линию «РазДельного 
Сбора»: 603-79-83. С 10:00 до 16:00 
часов по будням. А также смотрите 
информацию на на ресурсах Ассо-
циации «РазДельный Сбор»: vk.com/
rsbor и rsbor.ru.

В МО № 72 есть инфраструкту-
ра по приему вторсырья: пункты 
и контейнеры, куда можно сдать 
пластиковые  бутылки,  стекло, 
металл и макулатуру. Карта кон-
тейнеров и пунктов приема втор-
сырья: recyclemap.ru/spb.

Лекции по экологии – полезно и интересно

водят так много отходов, что с ними не 
справляются ни переработка, ни МСЗ. 
Даже  Германия,  одна  из  передовых 
стран в области обращения с отхода-
ми, вынуждена отправлять свой мусор 
в развивающиеся страны. Часть этих 
отходов  сжигается  без  соблюдения 
должных мер  безопасности,  а часть 
отправляется на свалки. Поэтому го-
ворить о том, что Европа решила про-
блему отходов за счет сжигания, нельзя. 
Наоборот, стало ясно, что европейские 
страны находятся в тупике. Что делать?
Таким образом, мы с вами выяснили, 

что отходы нельзя ни сжигать, ни от-
правлять на полигоны – их необходимо 
в первую очередь сокращать и перера-
батывать, внедряя в свою жизнь прин-
ципы ответственного и экологичного 
образа жизни.

Ассоциация «РазДельный Сбор»: 
Дарья Соловьева, 

Екатерина Алексеева, 
депутат Юлия Кондратьева

В сентябре муниципалитет № 72 
провел  сразу  две  лекции  по 
экологическому просвещению 

жителей.
Первая лекция состоялась 7 сентя-

бря. На ней слушателям рассказали, 
как правильно прививать детям эколо-
гическое мышление. Для этого не обя-
зательно быть руководителем кружка 
по экологии – достаточно иметь на-
дежную базу знаний по экологии. Ин-
формацию можно найти на проверен-
ных интернет- ресурсах, например, на 
сайте «РазДельного Сбора». Обсудили 

на лекции и важные принципы, кото-
рыми необходимо руководствоваться 
при создании собственного экологи-
ческого проекта.
30 сентября жители посетили лек-

цию с говорящим названием «Легко 
ли быть зеленым активистом?». На ней 
обсуждали трудные задачи и плодот-
ворные результаты, которые появля-
ются у человека, когда он начинает за-
ботиться об экологии. Также лекторы 
познакомили участников с возможно-
стями для реализации себя в экологи-
ческих активностях и проектах. Зеленым активистом может стать каждый
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«Я умею объединять людей!»
НАШИ ЖИТЕЛИ 

80-летний юбилей встретила Людмила Николаевна Мокеева – председатель комиссии по социальным вопросам и здравоохранению 
Совета ветеранов Фрунзенского района. Ее рассказ – о купчинских активистах старшего поколения, их важной работе, благотвори-
тельных акциях и увлечениях.

Людмила Николаевна родилась 
28 сентября 1941 года. Вой ну пе-
режила в эвакуации, а потом ее 

семья вернулась в Ленинград. Окончив 
Ленинградский механический техникум, 
всю жизнь работала в профсоюзе – рас-
пределяла путевки в летние детские 
сады, пионерские лагеря, санатории. 
В 1990-х годах переехала в Купчино, 
где возглавила районное отделение 
профсоюза работников коммерческих 
организаций «Единение» – ее ячейка 
стала самой крупной в городе. А выйдя 
на пенсию, стала трудиться в Совете 
ветеранов Фрунзенского района.
«Первым делом мы обследовали со-

стояние поликлиник, работу специали-
стов, их отношение к старшему поколе-
нию. Подготовили справку в городской 
Совет ветеранов, и они по нашим впе-
чатлениям стали помогать. Нам уда-
лось подтолкнуть ремонтные работы, 
и теперь наши поликлиники в хорошем 
состоянии! Еще мы устраивали встречи 
с врачами, а актив я собирала в Совете 
ветеранов, в Обществе жителей блокад-
ного Ленинграда, Союзе пенсионеров – 
и у меня набирался целый зал! Врачи 
отвечали на наши вопросы, обещали 
помогать  с направлениями  к любым 
специалистам. Этот вопрос был решен.
Мы составили списки лежачих боль-

ных. Наши уполномоченные звонят им 
по  праздникам,  поздравляют,  а за-
одно выясняют – жив ли человек, что 
ему надо? Если нет родных, помогаем 
заключить договор с соцработниками, 
и люди уже не заброшены. Участники 
вой ны охвачены в первую очередь, мы 
направляем к ним волонтеров. У нас хо-
рошая волонтерская группа, студенты 

Механического автодорожного техни-
кума. Я готовлю списки, кому нужно по-
мыть окна, и ребята ездят по выходным. 
А когда мы сидели на карантине, ребята 
возили продукты. Помощь шикарная!
Я спортсменка по жизни – гимнасти-

ка, коньки, лыжи, велосипед, стрельба 
и даже академическая гребля! И на пен-
сии меня пригласили в секцию сканди-
навской ходьбы, там было всего пять-
шесть женщин. Но я стала обзванивать 
людей, приглашать их, и так мы создали 
огромную группу для старшего поколе-
ния, клуб «Возрождение». 
Сложился дружный коллектив – мы 

отмечали дни рождения, устраивали ча-
епития, а любые праздники превращали 
в спортивные. Но ряды ветеранов реде-
ют, и я стала приглашать «молодежь» – 
наших пенсионеров. На областных со-
ревнованиях мы заняли пятое место, 
а недавно выиграли сразу два кубка! 
У нас уже было две команды – на Праж-

ской и на Софийской. А сейчас появилась 
третья, в парке Интернационалистов, 
и мы проводим внутренние соревнова-
ния. Жизнь продолжается! На новогод-
нем празднике я вручила один из кубков 
спортсменам из Союза пенсионеров – 
они молодые, активные, и я передала им 
эстафету. Да, я дала толчок развитию 
этого спорта в нашем районе.
В 2014 году меня пригласили в Со-

вет общественных организаций горо-
да – какую помощь мы можем оказать 

Поздравляем Людмилу Николаев-
ну с 80-летним юбилеем, желаем 
ей крепкого здоровья, счастливых 
дней, успехов в ее важном труде 
и душевных сил.

95 лет
Богданов Сергей Николаевич
Пиляева Татьяна Васильевна

90 лет
Балабанова Антонина Александровна
Загальская Лидия Александровна
Розанова Софья Федоровна
Терехова Валентина Егоровна
Яковлева Тамара Петровна

85 лет
Белова Зинаида Константиновна

Большухина Маргарита Васильевна
Васильева Александра Карповна
Гневышева Лидия Анатольевна
Касаткина Зинаида Александровна
Кедрина Наталья Александровна
Шунькин Алексей Алексеевич
Щечкина Маргарита Александровна

80 лет
Васильева Зинаида Васильевна
Введенская Таисия Фадеевна
Гребнев Валерий Прокопьевич
Огнева Валентина Федоровна

Павперова Римма Аверкиевна
Секундова Алла Николаевна
Теппо Валентина Николаевна

75 лет
Галямова Тамара Васильевна
Руцик Людмила Ивановна
Шевелева Вера Николаевна
Степанова Любовь Евгеньевна

70 лет
Абрамова Галина Михайловна
Иванова Галина Анатольевна

Лебедева Людмила Александровна
Сысоева Галина Ивановна
Янушанец Вера Геннадьевна

Поздравляем юбиляров 
семейной жизни
60 лет
Оликер Эрнст Борисович  
Оликер Лариса Федоровна

50 лет
Лебсон Гарибальди Маркович 
Щечкина Маргарита Александровна

С ЮБИЛЕЕМ 

Поздравляем юбиляров!
Коллектив муниципального образования № 72 поздравляет юбиляров нашего муниципалитета, родившихся в сентябре, 
и супружеские пары, отметившие юбилеи семейной жизни.

людям на Донбассе? Там дети остались 
без родителей, в детских домах. Нужны 
теплые носки. Я бросила клич, и к нему 
очень серьезно отнеслись. Мы собрали 
140 пар носков – большую часть связа-
ли, а кто не мог вязать – купили. А потом 
нас попросили собрать медикаменты. 
Каждый муниципалитет выделил сред-
ства, мы добавили свои сбережения, 
и закупили бинты, йод, зеленку, боле-
утоляющие средства – три или четы-
ре мешка. Нам присылали письма из 
детских  домов,  очень  благодарили. 
А сейчас  опять  будем  вязать  детям, 
ведь там непонятно, когда все закон-
чится, и надо помогать. У нас создали 
группу «Серебряных волонтеров», туда 
вошли пенсионеры, что моложе нас. Но 
я связалась с их руководителем и буду 
направлять туда своих ветеранов, кто 
в силах помочь».
Своим главным талантом Людмила 

Николаевна считает умение находить 
и объединять людей. «Я всегда говори-
ла, что муниципалитетам нужно согла-
совывать работу с нами. Мы должны все 
видеть, знать, помогать – это ведь наши 
общие дела!»

Ольга Ясененко 
Фото из личного архива 

Л. Г. Мокеевой

«Я всегда говорила, что муници-
палитетам нужно согласовы-
вать работу с нами. Мы должны 
все видеть, знать, помогать – 
это ведь наши общие дела!»

Людмила Николаевна Мокеева,
председатель комиссии по социальным 
вопросам и здравоохранению Совета 
ветеранов Фрунзенского района

Людмила Николаевна Мокеева

Клуб «Возрождение»
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Образцово- показательная школа 
в деревне Купчино

#КВАРТАЛ72 

Земские школы начали создаваться в Российской империи в 1864 году. Они представляли собой учебные заведения с трехлетним 
курсом, где дети одновременно занимались в одной классной комнате с единственным учителем. В школах обучались дети обоих 
полов без ограничения по сословиям и вероисповеданиям. В деревне Купчино такая школа также существовала.

Купчинская школа располагалась 
прямо в одной из крестьянских 
изб. Здесь же квартировал и учи-

тель. За использование помещений 
хозяин дома получал арендную плату 
и дополнительные дрова от земства.
В 1883 году петербургская земская 

управа начала рассылать запросы по 
школам с требованием статистических 
данных об обучающихся. Запрос имел 
серьезное обоснование и далеко иду-
щие перспективы.
Еще в 1879 году Санкт- Петербург-

скому Комитету грамотности, что со-
стоял при Императорском вольном 
экономическом обществе, было пред-
ложено открыть сбор пожертвований 
на устройство образцового здания на-
чального народного училища в память 
19 февраля 1861 года (отмена крепост-
ного права – прим. ред.), с последующим 
строительством оного.
Сбор пожертвований шел долго 

и с переменным успехом. В 1889 году, 
ввиду недостаточности собранных са-
мим Комитетом сумм, решено было об-
ратиться к Санкт- Петербургской уезд-
ной земской управе с предложением 
о совместном финансировании проекта 
и последующей передачи новой школы 
в ведомство земской управы.
Требований к потенциальному по-

селению для строительства в нем 
образцово- показательного учебного 
заведения было достаточно много:
1) Школа, как здание, должна быть дей-

ствительно образцовой, достойной того 
события, в память которого предполага-
ется ее построить (19 февраля 1861 года).
2) Внешности школы, с точки зрения 

архитектурной и гигиенической, должны 
вполне соответствовать ее внутренние 
качества, так чтобы она и в педагоги-
ческом отношении могла считаться 
образцовой.
3) По объему своего курса, она долж-

на подходить к наиболее распростра-
ненному типу народных школ, а именно 
одноклассных с трехгодичным курсом 
и с числом учеников от 30 до 40 человек 
при одном учителе.
4) Школа должна быть построена 

в части Санкт- Петербургского уезда, 
населенной исключительно крестья-
нами русского происхождения.

5) Школа должна быть построена 
в местности, к которой из Петербурга 
ведут более или менее удобные пути со-
общения (шоссейные и железные дороги).
6) На фронтоне школьного здания 

должна быть надпись: «Построена в па-
мять 19-го февраля 1861 г. С.- Петер-
бургским уездным земством, совмест-
но с Санкт- Петербургским Комитетом 
грамотности».
7) Представители Комитета грамот-

ности имеют право принять участие, 
совместно с членами уездной земской 
управы, как в составлении плана школь-
ного здания, так и в наблюдении за по-
стройкой этого здания.
8) По открытии школы, Комитет гра-

в которой расположена эта деревня. 
Результаты его осмотра подтвердили 
заявление управы. Председатель на-
ходил, что, помимо близости к столице 
и готовности крестьян уступить место 
для постройки школы, на Купчине сле-
дует остановить выбор и потому, что 
школа, находясь у самого полотна до-
роги и выступая из деревни, тем самым 
невольно обращала бы внимание мно-
жества проезжающих, особенно летом, 
по Царскосельской железной дороге из 
Петербурга в Царское Село и Павловск.
Утверждение вопроса вызвало ожив-

ленные прения: одни стояли за отклоне-
ние предложения петербургского уезд-
ного земства, предлагая выбрать более 
подходящее место, чем Купчино. Другие 
лица высказывались за предложение 
земства, дающего денежные средства 
на пополнение собранного Комитетом 
капитала и за постройку школы именно 
в Купчине. Последнее мнение получило 
за себя 12 голосов против 10.
Формальности по выделению купчин-

ским обществом земли для постройки 
школы не дали в 1890 году возможно-
сти приступить к делу. Затем не хва-
тало средств, собранные Комитетом 
и ассигнованные земством суммы со-
ставляли всего 4100 руб лей, в то время 
как требовалось шесть тысяч. Помощь 
в виде пожертвования пришла от Ко-
новалова – подрядчика, строившего 
школу, и некоторых других лиц.
Школа вчерне была готова к осени 

1892 года, тогда же в новом здании на-
чались занятия. Окончательная отделка 
была завершена к 1893 году, к этому 
времени купчинская школа, несомненно, 
стала одной из самых лучших в губернии.
К акого-либо интереса к судьбе куп-

чинской школы со стороны Комитета 
грамотности впоследствии замечено 
не было, если не считать посещения 
школы членами совета Комитета весной 
1893 года и награждения ее учеников 
изданиями Комитета летом 1894 года. 
Сама же школа простояла вплоть до 
начала блокады Ленинграда, а ее учи-
теля многие годы «сеяли знанья на ниву 
народную», сообразуясь, разумеется, 
с веяниями времени.

Денис Шаляпин

мотности удерживает за собою право 
на участие, вместе с представителями 
земства, в наблюдении за содержанием 
школы.
Уездная управа охотно приняла 

предложение Комитета и указала на 
деревню Купчино, находившуюся в 10 
верстах от Петербурга по линии Цар-
скосельской железной дороги, как на 
место, где, по ее мнению, желательно 
было бы в интересах и земства, и Ко-
митета построить образцовое здание.
Затем председатель Комитета Яков 

Тимофеевич Михайловский вместе 
с председателем и членами земской 
управы отправились в Купчино, что-
бы лично ознакомиться с местностью, 
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